
金門縣金湖鎮民代表會第十二屆第十九次臨時會 

第二次會議會議記錄 

時    間：中華民國 111 年 10 月 04 日上午 9時 00 分 

地    點：本會議事廳 

出席代表：蔡主席乃靖、林副主席麗芬、蔡代表建偉、蔡代表建立、

李代表秀華、林代表嘉森、陳代表秀卿、洪代表海水 

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳書文、社會課

代理課長陳雪芳、觀光課辦事員吳宗昀、環保課長李博

豪、行政課長汪麗珍、人事翁慶隆、代理主計林雪菁 

主    席：蔡乃靖 

紀    錄：梁靜怡 

 

陳秘書翔景： 

主席、副主席、本會各位代表，金門縣金湖鎮民代表會第十二屆第十

九次臨時會，本會應到出席代表人數八位，現已達法定人數，恭請主

席宣佈開會。 

 

蔡主席乃靖： 

鎮長、各課室主管，還有各位代表女士、先生大家早！今天是我們第

十九次臨時會，議程是一、上次會議決議案執行情形報告；二、審議

公所及代表提案；三、臨時動議；四、人民請願案，大家對今天的議

程有沒有什麼意見？沒有意見，會議正式開始。 

上次會議決議情形報告，沒有。我們審議公所及代表提案，請秘書處。 

 

陳秘書翔景： 

主席、副主席現在報告金湖鎮民代表會，第十二次第十九次臨時會代

表提案，(提案內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對於南石滬公園增設公廁有沒有甚麼意見？觀光課，你覺得



這個養工所來處理比較理想，還是我們公所這邊？ 

 

觀光課吳辦事員宗昀答詢： 

南石滬公園的管理機關為養護工程所，我們金湖鎮公所在南石滬公園

設置喊泉也是經過養工所同意，現在如果要設置公廁的話，還是需要

經過他們同意，經費由養工所做還是我們鎮公所負擔，還是要由我們

課長和鎮長溝通討論再決定，以上報告。 

 

蔡主席乃靖： 

好。鎮長，你看這個要從我們這邊，還是…？我們近期費用支出好像

越來越多，這個能不能讓他們處理。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

應該也是可以，我們今年環保課有申請兩個改建公廁，一個是在料羅

海濱公園舊的廁所，要把它改建，另外一個是鎮公所的圖書館，這兩

個地方，南石滬公園因為它是在裡面，是水源區，所以是不能設公共

廁所，只是一個簡易的流動廁所，如果要設公共廁所要設在外面，如

果要由養工所處理可能要再跟他們溝通一下，這是第一點，第二點，

我有跟環保課長了解，一般公共廁所都是環保課跟中央來爭取，今年

已經爭取兩座，如果要再爭取，可能要等到明年，明年度在南石滬外

面停車場附近，找一個地方避開水源區的問題，它的汙水可以接到海

巡的汙水管孔裡面，我們大概往這方面著手，我們來爭取是可以，然

後我們再跟養工所做一個協調，這個錢不會花鎮公所的錢，以上報告。 

 

蔡主席乃靖： 

好，謝謝鎮長。各位代表還有沒有甚麼其他意見？沒有意見，照案通

過。 

 

陳秘書翔景： 

(報告內容請參閱會議資料)。 

 



蔡主席乃靖： 

各位代表對這個案子有沒有其他意見？這個類別應該是觀光課吧？

燈光照明…好，各位代表對這個案子有沒有甚麼其他意見？如果沒有

意見，通過。接下來是第三、臨時動議，各位代表有沒有甚麼要做詢

問的？蔡建偉蔡代表。 

 

蔡代表建偉： 

請鎮長上報告台。 

鎮長早，這次我們有去看市港路，林德恭前副縣長發生車禍那邊，現

在看起來是在那個路口再增設路燈嗎？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

在車禍地點的對面轉角處，那個路口再增加一座路燈。 

 

蔡代表建偉： 

其實那條路當初我就有跟添順課長建議了，前面還有下面那個路口，

那兩段完全是黑的，你們晚上可能都沒經過那邊，那排樹，應該要連

同整條路樹都要請林務所去修剪，另外，你們看下一個路口，它是沒

有路燈的喔！ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

對！那個路口沒有路燈，只有在武德新莊這一面… 

 

蔡代表建偉： 

只有第一個有路燈，其實有啦，中間有，但你前後應該都要再加裝，

因為它的距離拉得有點長，那邊進進出出還蠻多的啦，我想說你們都

有去看了，就直接在那個路口處再增設一支啦，然後你們現場看，很

多路燈都是單向，有的是雙向，我的建議是，雙向路燈要橫式的，不

要朝裡面，你放橫式的會比較廣，不然你有的路燈它是朝裡面的，其

實沒有甚麼效果，另外它這個路樹修剪過後，光線應該會比較好，我

建議後續養工所那邊要不要直接做雙向路燈，兩頭的那種，謝謝。 



 

陳鎮長文顧答詢： 

也跟代表報告一下，那天會勘結果有三項，第一就是我剛剛講的在那

個發生車禍路口的對面，增設一支路燈；第二，兩排行道樹再做修剪；

第三最重要，因為那兩旁的步道，人行道的路燈都太短了，我們有跟

養工所建議全部通通更換，換長臂的，它有 30cm 跟 60cm、80cm 的，

讓它伸出來一點，不然一直修剪樹木，樹葉會修光光，所以一定要把

路燈全部更換，換長臂的，加長伸長才有效果。 

 

蔡代表建偉： 

好，謝謝鎮長。 

 

蔡代表乃靖： 

鎮長請回。 

 

蔡代表建偉： 

請觀光課上報告台。 

剛好今天你們課長不在，我也是怕問你，你也不是很了解，你也不是

承辦人，像花蛤季，去年是花 520 萬，單獨牽罟項目頂多 50 萬，那

你 620 萬，其實兩邊相比，今年的經費跟去年的沒有差多少，因為去

年就已經扣掉 50 萬給牽罟使用，去年這樣算是 570，今天是 550 萬，

但你藝人的費用就是差蠻多的，還有你燈光秀你花了 70 萬，一場是

12 分鐘嘛？總共用了幾場？ 

 

觀光課吳辦事員宗昀答詢： 

總是開了 10 場。一天 5場，原本一天預訂 3場，後來兩天各加開 2

場，所以總共開 10 場。 

 

蔡代表建偉： 

後面器材它每天放在那都要花那麼多錢？ 

 



觀光課吳辦事員宗昀答詢： 

對，因為燈光、電力及音響的部分，它是用天數計算的，所以它以兩

天計算。 

 

蔡代表建偉： 

好，沒問題，到時專案報告再來問。 

 

蔡主席乃靖： 

請回，還有沒有其他代表有甚麼意見？林副主席。 

 

林副主席麗芬： 

請建設課課長上報告台。 

課長，我們太湖周邊木棧道工程，一放就放很久，我知道這是縣府的

工程，是自來水廠的權責，但是重點在我們金湖這邊，我們是不是要

關心一下？這真的是放很久，有時人家去運動、散步，太湖是一個非

常優美的湖泊，結果工程一直擺在那是甚麼情況？ 

 

建設課陳課長書文報告： 

跟副主席報告，上次很多人有反映，我們也把反映的意見反饋給建設

處給發包的，因為工程起點那個十字路口的擋土牆要改善，因為今年

雨季多把水位拉高，那個擋土牆沒辦法做，那個部分就只能先停工，

關鍵是在這裡，副主席有反映我們再繼續向建設處了解，看有甚麼方

法可以改善。 

 

林副主席麗芬： 

一個工程擺在那裡，真的很難看，環湖都有人在運動、散步，非常棒

的景點… 

 

建設課陳課長書文報告： 

因為擋土牆位置水位高無法施工，導致延誤。 

 



林副主席麗芬： 

請課長多注意、關心一下，謝謝，請回座。 

 

蔡代表乃靖： 

各位代表還有沒有甚麼意見？洪海水洪代表。 

 

洪代表海水： 

請社會課上報告台。 

課長請教一下，太湖那個活動中心的地進行得怎樣？ 

 

社會課林課長蔚尚報告： 

太湖那個地我們已經有找校長，已經取得，應該這樣講，太湖社區他

們先開個會，我們再依他們的會議紀錄，其實已經跟學校講好了，行

文好以後，我們比照城中立體停車場的法規來套用，用那個法規的程

序再來取得土地，那就沒有問題了。 

 

洪代表海水： 

那新頭呢？ 

 

社會課林課長蔚尚報告： 

新頭上次有跟國產署講，那時他們以宗祠那塊地，原本是要結合一起

蓋，但其中有私人土地，有人不同意，所以沒有蓋成，但我們已經取

得那塊土地，暫時可以不拆，我們以增建的名義，來跟國產署採購。 

 

洪代表海水： 

新的土地那邊有建物要拆嗎？ 

 

社會課林課長蔚尚報告： 

沒有，我們以前的說法是，我們要撥用其他土地，原來的那塊土地要

廢撥，建築物要拆掉，現在解決了，國產署同意我們不用拆，現在我

們準備要跟國產署行文告知我們是要擴建，這邊不足，我們行文給國



產署，其實金門的國產署他們也沒辦法做主，他們也是要往上呈到內

政部研擬後才能決定。 

 

洪代表海水： 

拖太久了吧，好像拖了 3個月了。 

 

社會課林課長蔚尚報告： 

好，我下去再積極催促一下。 

 

洪代表海水： 

我再請教一下，我們今年動工，三個活動中心都正式開工了嗎？還是

都放著？ 

 

社會課林課長蔚尚報告： 

這個由建設課來解釋。 

 

建設課陳課長書文報告： 

東村社區已經再施工了，林兜下個禮拜或最近會報開工，剩下后園執

照准了，但是執照准了後續還有五大管線申請，最近可能最近也會核

准。 

 

洪代表海水： 

好，辛苦了，謝謝。 

 

蔡主席乃靖： 

建設課，你們雙瓊路那條，現在狀況如何？怎麼一直延，每天網路都

有人再罵？ 

 

建設課陳課長書文報告： 

跟主席報告，這件工程等於說其中一個原因是承包商的班工是有一點

問題，它等於分兩段停工，前階段是中山路到瓊林村這段，這段現在



已經暫時開放通行了，現在封閉的是中山路口往伯玉路這段，這段時

間會封閉，有些要陸續把下陷打掉。 

 

蔡主席乃靖： 

工期可以這樣說延就延嗎？當初沒有訂好嗎？ 

 

建設課陳課長書文報告： 

這件的工期其實還沒有到，當初剛開工的時候剛好工務處在環島北路

有包一個路平，就讓他們先做，又遇到下雨，所以那段都還沒有報開

工。 

 

蔡主席乃靖： 

有些民眾在網路反映這個問題，我覺得你們公部門也是要在上面做一

點回覆。 

 

建設課陳課長書文報告： 

好，謝謝主席，我們再回覆。 

 

蔡主席乃靖： 

另一部分，你們那條路有挖到人家的風水，伸出一個頭在那邊，我不

是有交代你們要處理嗎？人家走路經過看到那個都會害怕，也沒有用

東西蓋住，甚麼都沒做，跟你們說你們都… 

 

建設課陳課長書文報告： 

跟主席報告，你那時候講我們就有馬上督促廠商，這個我回去會再請

他們趕快處理。 

 

蔡主席乃靖： 

這個如果短時間沒辦法處理，就先用帆布或是甚麼先處理，不要跟你

們講你們都沒有反應。 

 



建設課陳課長書文報告： 

回去我再請他們儘快處理。 

 

蔡主席乃靖： 

第三，你們課室人員一直離職，是甚麼原因？ 

 

建設課陳課長書文報告： 

跟主席報告，有些是人生生涯規劃，我們也不能強求，他的權利，他

想往別的單位跑，我們也只能尊重、祝福。 

 

蔡主席乃靖： 

你有想過你當課長之後，你們裡面進出的頻率好像很高。 

 

建設課陳課長書文報告： 

跟主席報告，建設課確實比較忙，這些離開的有些說其他單位比較輕

鬆，當然我們尊重他，我當然勉勵他們，上班就是要為民服務，他無

法承受這樣的壓力，我們當然祝福他。 

 

蔡主席乃靖： 

我是跟你提這個問題，你自己要對人員的管理上加強一下，課長請回。 

各位代表還有沒有…陳秀卿陳代表。 

 

陳代表秀卿： 

建設課請上報告台。從市港路…市港路的招牌是屬於我們建設課在管

的嗎？ 

 

建設課陳課長書文報告： 

我們是沒有管到招牌這一部分，當然如果有反映，我們當然會轉給縣

政府，假如要拆就反映給養工所。 

 

陳代表秀卿： 



我們從湖前往山外的方向，有一家沒有營業了，他的招牌擋住了出入

口，非常危險，還不到武德新莊，你們去看一下哪一家沒有營業，動

都沒動的那家招牌，鄉親反映他們從路口要出來非常危險。 

 

建設課陳課長書文報告： 

會後我們到現場去看一下，謝謝。 

 

陳代表秀卿： 

麻煩你們去看一下，謝謝。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表還有沒有意見？沒有的話，再來，人民請願案，今天也沒有，

所以我們今天會議就到此結束，謝謝大家。 


